

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 6 DE FEBRERO DE 1903

Nº 736

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.^o

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

E. Mc. Adam R.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Fiestas de Esparta

Habíamos anunciado que nuestro Cronista en Esparta nos enviaría los datos necesarios para describir á nuestros lectores lo más importante de la fiesta con que los espartanos celebran ó conmemoran el día del santo de su devoción, y no lo hizo.

Dijimos en un suelto que creíamos más útil que el dinero invertido en aquel jolgorio, que nada tiene de grato si se considera bajo el punto de vista religioso, se empleara en arreglar más el templo, en formar un parque, en un mercado ó en los pobres que donde quiera los hay. A esta determinación nos obliga lo observado en aquellos días de holganza.

Nada podemos decir respecto á toros porque no asistimos á las corridas. Es una diversión para nosotros de ninguna gracia, herencia de tiempos ya lejanos que debiera desterrarse para siempre de nuestras diversiones, si es que hay quien goce todavía con el horroroso espectáculo de ver á un hombre acosado por una fiera que al menor descuido le dá pasaporte para el otro barrio. Esto es todo lo que en aquella ciudad puede tomarse como fiesta, pues aunque es verdad que se baila libremente, como en todas ellas, en aquella ciudad estamos seguros que ninguno debe gozar teniendo familia allí, debido á cierta rencilla añeja éntre puntarenenses y espartanos del pueblo, que ya en años anteriores ha dado algunos resultados sensibles. Este año, el primer día, no sabemos qué hubiera pasado á no ser la actitud enérgica é imparcial del Gobernador que intervino en el momento que un considerable grupo de unos y otros se echaban vivas y mueras como entre once y doce de la noche.

La concurrencia no fué numerosa como en otros años, sobre todo de la clase selecta de este puerto, por encontrarse muchas de las principales familias de paseo por el campo.

La fiesta ha sido para las gentes del pueblo, que reducen su diversión á echarse sendos tragos y á gritar libremente á todo trapo.

En cuanto al Ayuntamiento y autoridad principal, no puede negárseles que han tratado de hacer lo posible por quedar bien con sus visitantes. El Palacio Municipal estaba bien coqueto y por la noche iluminado á *giorno*. Faltoles un baile nada más donde las señoras y señoritas pasaran algunas horas de agradable distracción.

No hemos de creer, librenos

Dios de ello, que nuestros buenos amigos de Esparta nos vayan á guardar rencor por esta crónica de sus fiestas, que tal vez nos hayan agradado poco debido á la ridiculez natural de la generalidad de las personas que hemos entrado á la edad madura en que cuadra poco cierta clase de diversiones que no se avienen con la natural pereza propia de la edad.

Por lo demás, encontramos agradables momentos en compañía de los señores Figueroa, Garrido, Aivarado, Pérez y otros tantos caballeros cultos de aquella distinguida sociedad.

Varios heridos en Liberia

«En Liberia pasa algo muy grave. Las pasiones han estallado allí de un modo asaz lamentable con una escena dolorosa.

Ayer se recibió esta noticia:

Por asuntos que se ignoran, hubo el domingo un lance entre varios caballeros de Liberia.

El Licenciado don Francisco Faerron y don Manuel Ugalde tuvieron un encuentro personal: primero se dieron palos; don Francisco Faerron, cuando sintió que la mano izquierda la tenía quebrada, le disparó un tiro de revólver al señor Ugalde, hiriéndole levemente con bala. Después don Manuel Benito Santos le dió de garrotazos á don Demetrio Caamaño, causándole dos graves lesiones en la cabeza.

Don Francisco Faerron y don Manuel B. Santos están presos. Ignóranse más detalles.

Damos la anterior noticia como la versión primera que nos llega de ese hecho, á reserva de rectificarla ó ampliarla cuando á la mano nos lleguen detalles.

Repetimos: lamentamos como los que más esos hechos, por lo mismo que deseamos que la provincia de Guanacaste éntre en una quietud que bien necesita y en un estado de orden que le es indispensable.

Hemos hecho todo esfuerzo para adquirir toda clase de informes y para tener una versión imparcial, pero no nos ha sido posible conseguirlo por informes directos.»

Esta noticia inserta en sus columnas *El Noticiero*, y así como al colega, falta á nosotros también detalles sobre el motivo de ese accidente lamentable ocurrido éntre personas que estimamos.

Desde hace tiempos observamos que en los pueblos del Guanacaste, comenzando por Liberia, su ciudad capital, las sociedades se encuentran hondamente divididas, debido á que toman los asuntos políticos como personales, especialmente en Liberia.

"Cave ne cadas"

El Comercio, interesante publicación nicaragüense, editada en León, hace una sucinta narración del fusilamiento del General Filiberto Castro y Coronel Anacleto Guandique el 17 de enero á las 4 p. m. en la capital de Nicaragua, en virtud de una sentencia recaída en el juicio criminal que se les siguió por el «delito de la voladura del Cuartel de Artillería é Infantería de aquella ciudad.

Extraño parece que á Castro se le haya atribuído siquiera complicidad en aquel hecho, cuando el Gobierno de Zelaya lo tenía preso en la penitenciaría desde tres meses antes de ocurrir el incendio.

Sea de ello lo que se quiera, lo que no se explica es el lujo de inhumanidad usado con los dos cadáveres de aquellos infortunados que después de la ejecución, fueron quemados públicamente y sus cenizas arrojadas al lago, detalle que el colega no nos cuenta, y que por carta particular ha llegado á nuestro conocimiento.

Cuando se considera esa circunstancia que revela un ensañamiento digno de fieras, parécenos que aquel país, apellidado hace unos cuantos años *La Suiza Centroamericana*, ha retrogradado dos siglos.

Esperamos que el colega nos diga si es cierto que fueron quemados los cadáveres y sus cenizas arrojadas al lago, como nos cuenta un amigo de Granada en carta particular.

CRONICA

Salubridad

A primera vista parece que el país goza de una envidiable salubridad, y sin embargo, tenemos *fiebre amarilla, sarampión, escarlatina, tifus, cólera infantil, Beriberi, lepra* y qué sabemos qué más que los médicos no dicen.

En nombre de la humanidad

Desde Sonsonate escribe á los señores Scott y Bowne el buen Dr. Daniel Arauz:

«Con mucho gusto me dirijo á ustedes para manifestarles que durante diez años de práctica médica he usado la "Emulsión de Scott," de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, preparada por ustedes, obteniendo siempre el éxito apetecido, por lo cual, en nombre de la humanidad doliente, doy á ustedes los más expresivos agradecimientos. Todo el mundo conoce en esta tierra las benéficas propiedades de la "Emulsión de Scott" y la usan aun sin prescripción facultativa. Este es el mayor elogio que se puede hacer.

Rifa

En la que se verificó el Domingo, 1º del presente, resultaron premia-

dos los números 5, 27, 58, 196, 227, 247, 387 y 512. De éstos han sido reclamados los premios correspondientes á los números 5, 27, 227 y 387. Falta entregar los premios correspondientes á los números siguientes:

Núm. 58.—Una vaca vareña
 .. 196.—Un toro alazán
 .. 247.—Un torete negro
 .. 512.—Un novillo zardo

Se suplica á las personas que tengan los números citados que se sirvan presentarlos para que recojan sus premios, á más tardar de esta fecha al 31 de marzo, en cuya fecha los premios no reclamados quedarán á beneficio del mismo tiempo.

LA JUNTA

Puntos, 4 de enero de 1903.

Telégrafo

Algunas personas de Miramar se quejan del mal servicio en la oficina telegráfica de aquel vecindario.

Si fuere cierto, llamamos la atención del señor Director General del Ramo, á fin de que averigüe el hecho con las autoridades de aquella localidad.

San Lucas

Ayer tuvo efecto la visita quincenal de estilo. Se hizo el viaje en el vapor *Turrialba*.

Parece que en los últimos tres días habían habido tres defunciones de fiebre y varios atacados de ella.

De novedad

Hemos tenido á la vista unas botas de la fábrica de Emilio Artavia, elegantes, de magnífico material y á \$7.00 el par puesto en este puerto.

A nuestros amigos

A los que nos envían originales para ser publicados en la Revista, les participamos que por acuerdo de la empresa no se acepta más colaboración que la que se solicita *directamente*. Todo escrito literario ó científico que se nos remita *sin ser solicitado*, se publicará en una sección especial, mediante pago previo, á razón de 15 céntimos de colón la línea.

(De *Pandemonium*.)

Bien venido sea

Se nos asegura que dentro de pocos días llegará á este puerto el muy inteligente joven don Tobías Zúñiga Montúfar, Diputado suplente por esta comarca.

Es probable que venga aquí para, en caso llegado, poder desempeñar con pleno conocimiento de causa su misión de Representante nuestro.

Enfermo

en el Guanacaste se encuentra desde hace algunos meses don Teófilo D'Hiriarte.

Suplicamos

á nuestros Agentes el pronto envío de los fondos de EL PACIFICO.

Miramar

El señor Médico del Pueblo, Dr. don Isaac Guerra, llegó ayer a esta ciudad procedente de *Montes de Oro*, donde hacía una visita.

El señor Guerra nos manifestó haber sido atendido con fineza por aquel vecindario, y especialmente por el señor Agente Principal de Policía, don Mateo Mena, y que en cuanto á la salubridad de aquel distrito es inmejorable, pues apenas pudo observar uno que otro caso de anquilostomas.

Pérdida

Un caballero nos encarga manifestar que ha perdido una cartera con los billetes siguientes:

- 1 billete de 5 lb esterlinas
- 1 " " \$ 50 oro americano
- 1 " " \$ 20 " "
- 2 " " \$ 10 " "

y que daría una buena gratificación á quien se la presente ó dé aviso de su paradero en la Agencia de Policía ó en esta imprenta.

Café

Considerable es la cantidad de café que se embarcó ayer en el vapor *San Juan* con destino á San Francisco de California.

Conste

Ninguna autoridad puede vender bienes nacionales cuyo valor exceda de quinientos colones, si no es en remate público, previo los pregones, y al mejor postor.

A última hora

Cuando ya había entrado en prensa la primer plana de esta hoja, nos abocamos con el señor Médico del Pueblo al regresar de la visita á San Lucas, y nos manifestó que sólo dos reos habían muerto y que varios otros estaban en términos, pero no de *la amarilla*.

Buen viaje

Procedentes del Guanacaste y de paso para el interior llegaron á este puerto los apreciables caballeros don Diego Chamorro y don Ramón Fuentes, Gobernador de Guanacaste y Agente Principal de Policía de Liberia, respectivamente.

San José

El vapor conocido con este nombre ancló en este puerto hoy, procedente de Centro América y con destino á Panamá.

A New York

Todo el mundo decente vá porque es el centro de recreo de lo

chic y por sus finos licores, refrescos y esmerado aseo.

No se crea que hablamos de un Estado americano, nó, qué vá, hablamos de la famosa cantina de don Juan Suñol, conocida por *La New York*.

Santa Cruz

En una correspondencia de Santa Cruz, publicada en *El Nuevo Régimen*, se le hace cargos hasta cierto punto al Gobernador de Guanacaste por haberse hospedado en casa de don Telésforo Ramírez cuando hizo una visita á ese cantón.

No se vé la razón de ese semi cargo á la primera autoridad de la provincia porque se hospede donde un civilista, donde un republicano ó donde un nacionalista. La autoridad nada tiene que ver con los partidos, y es digno de aplauso que Chamorro, que sirve al actual Gobierno, se hospede en casa de un civilista. Ello demuestra imparcialidad y espíritu conciliador. Eso se necesita.

En el «San Juan»

se embarcó hoy nuestro apreciable amigo don Moisés de la Rosa, quien se dirige á Panamá, de paso para Barranquilla, donde le esperan los brazos de su familia.

Buen viaje, querido amigo, y que el placer de la felicidad de que en el hogar paterno se goza, no empañe en el espejo de tus recuerdos el de los amigos que dejas entre nosotros, ni esta tierra donde se te ha estimado como mereces.

AVISO

—:0:—

Con objeto de organizar una escuela cantina en este puerto, invito á todos los que sepan, ó quieran aprender á tocar bandurria ó guitarra á una reunión que se verificará el lunes 9 del corriente á las 8 p. m. en la imprenta de EL PACIFICO. La enseñanza es gratis.

GONZALO APARICIO.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo», 25 varas al Sur de Man Chong Sing & Co, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos. **PRECIOS ÍNFIMOS**

REMATE

—:0:—

A las 2 p. m. del día lunes 12 del presente rematare en el mejor postor y por cuenta de quien corresponde:

1. U F núm. 2224. 1 f. Lienzo Ex *Acapulco*, 18 de setiembre de 1902. Averiado por agua de mar.

S. SARAVIA,
Corredor Jurado.

Puntarenas, 4 de enero de 1903.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años los pasó entre la vida y la muerte. En su semblante entristecido puede verse la huella de largos sufrimientos. Su señora madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, para nosotros no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á niños endebles en sanos y rollizos. El raquitismo y el escrofulismo están vencidos cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño es débil y está siempre enfermizo necesita tener un buen humor, sangre rica y pura y nutrición. Reciben á propósito la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con ninguna otra preparación pueden lograr esos resultados tan eficazmente. Tanto en niños como en adultos el efecto de la Emulsión de Scott, como reconstituyente, productor de fuerzas y tónico de los nervios, es sorprendente.



Examine la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el pescado áuestas y rechácese las imitaciones. Los farmacéuticos deben poner especial cuidado y advertir que el nombre Scott y Bowne y el triángulo azul y palabras *Perfect, Permanent, Palatable* que están en el frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

AGENCIA GENERAL DE **PUBLICACIONES**

Librería y Papelería

DE **IGLESIAS, HERMANOS**

SAN JOSÉ.—C. R.

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se sirvan avisarnos si desean no continuarlas para el próximo año 1903.

Así mismo, las demás personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar ó avisar á esta Agencia, donde se las enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903, en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos, y especialmente en los de modas para señoras.

Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

Del Sapoá al Sixola!!
SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

Serafín Saravia

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pedido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo a precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hará buen negocio.

Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

Miguel H. Céspedes

A este conocido establecimiento, por su especialidad en artículos de lujo, acaban de llegar:—Pañolones de seda de dos barbas.—Géneros de seda en variados colores y precios.—Géneros de lana y seda.—Merinos surtidos en colores.—Géneros para camisas.—Gasas blancas y de color, sedadas y de algodón.—Cintas de raso, surtidas en anchos y colores.—Bordados, encajes y ciprecillos.—Géneros para vestidos de niños.—Casimires finos y corrientes.—Cuellos de todas formas.—Corsés de última moda y un gran surtido de calzas finos y corrientes para señoras, caballeros y niños.

Puntarenas, 3 de diciembre de 1902.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escojida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

Azúcar

INGENIO DE NICOYA

Constantemente hay una fuerte existencia en este puerto del afamado azúcar elaborado en el Ingenio Nicoya, á precios sin competencia.—Las ventas se efectúan en donde estuvo antes el almacén de Mr: Max Diermissen.

Puntarenas, 23 de Dobre. de 1902.

El Agente,

LEOPOLDO AMADOR

El Pacífico

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	₡ 1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
dem de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José.....	B. Romero.
Cartago.....	Jesús Salazar.
Esparta.....	Arturo Torres.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Miramar.....	Mateo Mena.
Liberia.....	Miguel Velásquez.
Bebedero.....	A. Chavarría.
Bagaces.....	J. Ocampo.
Las Cañas.....	A. Chavarría.
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla.
Santa Cruz.....	Antenor Méndez.
Filadelfia.....	Juan B. Sierra.
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita.
Limón.....	„
Bolsón.....	„
Heredia.....	„
Alajuela.....	„

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacifico